
河北平山县产的鸡蛋
近日卷入广东雷州市“人造
鸡 蛋”风 波 。 据 报 道 ，10
日，广东省湛江市质量计量
监督检测所出具了检测报
告，结果显示，抽样送检的
样品均为真鸡蛋，并未发现

“人造鸡蛋”。
“假鸡蛋”鉴定为真，这

是意料之中的结果。近年
来，虽然各地不断传出“人
造鸡蛋”的传闻，但经过媒
体和执法部门调查，均未发
现“人造鸡蛋”的存在，“人
造鸡蛋”的噱头，不过是一
些人打着“技术转让”的招
牌在行骗而已。从常识来
判断，鸡蛋虽小，结构却非
常精巧，要想通过人造的办
法来生产鸡蛋，技术非常复

杂，“人造鸡蛋”的成本要远
高于真鸡蛋，有谁会冒着制
假售假的违法风险，来从事
这赔本的买卖？

不过，“假鸡蛋”不假，
是否就代表无害？这种蛋
黄能弹起 40 多厘米的橡皮
蛋，它性状发生巨大改变的
原因是什么？食用这样的
鸡蛋有没有健康风险？都
是公众非常关心的问题。
因此政府部门不应只是草
草宣布一个调查结果，而应
拿出令人信服的解释，打消
公众的疑虑和担忧。

关于橡皮蛋的形成原
因，目前争议颇多，有专家
认为，鸡蛋在长期低温等环
境作用下，蛋黄、蛋白也可
能会变质凝固，可能会产生

弹性。有专家认为，橡皮蛋
是因为鸡饲料中棉籽饼的
含量过高，有专家则认为
橡皮蛋是因为饲料重金属
含量过高，等等。这些观
点貌似都很专业，但由于
缺乏扎实的研究考证，缺
乏足够的说服力，导致公
众对橡皮蛋的认知非常混
乱，由此，这就给“假鸡蛋”、

“人造鸡蛋”等谣言的传播，
以可乘之机。

事实上，无论“橡皮蛋”
成因为何，没人会认为这是
种好东西，它对食品安全的
潜在威胁是不难看到的。
作为守护公众生命健康的
监管部门，不应容忍这种威
胁的存在。因此，湛江质监
部门不能简单拿出一个真

鸡蛋的检测报告就了事，而
应会同卫生部门，对“橡皮
蛋”展开更深入的检测。而
作为橡皮蛋流出地的河北
平山县，也责无旁贷，从鸡
饲料生产到鸡蛋保存运输
的全过程，进行认真筛查。

“假鸡蛋”传闻在全国
各地此起彼伏，这反衬出监
管部门的失职。在食品安
全风险遍布的当下，对于任
何食品安全疑云，相关监管
部门应当有一种高度敏感
和追根究底的态度，而不是
面对民众的担心或熟视无
睹，或草草应付，更不应抵
制公众和舆论监督。从“假
鸡蛋”风波中，监管部门得
好好总结一下教训。

□韩涵（媒体从业者）
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■ 马上评论

■ 一家之言

近日，以“活熊取胆”为
主营业务的福建归真堂再
度冲击 IPO，一下子让本就
惨淡的创业板饱受责难。

早在 2011 年初，归真
堂就曾冲击过创业板，引起
社会各方的强烈谴责，归真
堂被迫暂时搁置了上市计
划。一年之后，归真堂卷土
重来再谋上市，仍旧引起了
社会强烈的非议。

公众谴责之所以声势
浩大，关键在于熊胆生产企
业的“残忍”。一个简单的
事实是——作为濒临灭种
的二级保护动物黑熊，在短
暂的寿命周期里被不断地
抽取胆汁，关在铁笼里经受
将近20年摧残和折磨。

就归真堂上市的前景
而言，由于已经通过标准的
程序向证监会提交了申请，

也出现在了2月1日公布的
IPO 申报企业基本信息表
里面。归真堂的经营范围
也基本界定在法律的允许
范围之内，因此顺利上市的
可能性很大。当然，不明朗
的可能依然存在，一方面社
会舆论压力巨大，另一方面
产业政策调整也会影响公
司的经营环境。

虽然归真堂号称是国
内最大的熊胆系列产品研发
企业，也一直强调自身的“无
管无痛引流”技术，但是无论
从社会责任角度，还是企业
运营风险角度而言，归真堂
即便上市成功，也还蕴含着
巨大的风险，投资者随时会
面临系统性的亏损可能。

目前，归真堂养殖场有
400 只黑熊，一旦资本市场
融资成功，这些资金势必将

主要用于扩张规模，黑熊数
量可能将扩张三倍至 1200
只。这或许会招来越来越多
的抗议和反对，道德底线之
争随时可能升级为熊胆产业
模式的辩论，届时势必会影
响到这一产业的政策走向。

而且，熊胆汁本身目前
也是问题多多。在中医上，
清热、解毒、清肝、明目是熊
胆的主要功效，市面上实际
有大量的药品可替代熊胆的
这些药效。有替代药品，再
加上面临的舆论谴责，熊胆
本身可称作“夕阳产业”。创
业板的企业本来应是以创新
和高成长性为首要特征，而
如果一个“夕阳产业”，登陆
以创新和高科技为定位的创
业板，本身也有争议。

不管怎么说，归真堂的
技术是不是高科技尚存争

议，更为重要的是，从目前
来看这是一家没有表现出
具 备 长 期 创 新 能 力 的 企
业。再加上不断地遭遇公
众的讨伐、可能经受产业政
策的约束，就此而言，投资
归真堂，或许等于选择了

“定时炸弹”。
归真堂与高科技、创新

的关系令人怀疑，可活熊取
胆与道德底线有关。这样
的企业上市恐怕不是创业
板的荣耀。如此的企业经
营模式被资本鼓励，只能助
涨企业继续着眼于眼前利
益。在美国创业板纳斯达
克已经创出十年新高，苹果
成为全球市值最大的公司
之际，无论是企业还是证券
市场都应该想想，什么样的
才是真正的高科技了。

□倪金节（财经作家）

归真堂上市不是创业板的荣耀
归真堂并不违法，顺利上市的可能性很大。然而，一方面社会舆论压力巨大，另一方

面产业政策调整也会影响公司的经营环境。投资归真堂，或许等于选择了“定时炸弹”。
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听过一所著名大
学校长的讲话，从头到
尾没有学校的培养目
标 ，也 不 谈 学 术 研 究
论 文 发 表 的 目 标 ，通
篇都在讲未来学校有
多 少 投 入 扩 大 操 场 ，
建大楼，对 GDP 的贡
献 多 少 ，等 等 。 我 理
解的大学校长应该是
教 育 家 ，是 学 术 领 域
的大师，德高望重，而
不是顶着一些头衔但
名不符实的个体，更不
是只关心 GDP 增长的
政府官员。

——左晓蕾（经济
学家）

不管林书豪今天
面对卢比奥打得怎样，
这股林氏旋风已经势
不可挡了。林的闪光
告诉我们：华人在有身
体对抗的大球赛场上
完全可以靠技术意识
立足，中国人完全可以
像美国运动员一样在
校 园 里 成 长 ，只 要 教
育 环 境 体 育 机 制 合
理 ，华 人 不 仅 能 玩 好
体 育 ，而 且 华 人 也 跟
别 的 人 一 样 ，热 爱 体
育，敢于对抗！

——黄健翔（体育
评论员）

深 圳 是“ 土 地 财
政”发源地，去年财政
收入突破4000亿元，而
同年其土地出让金收
入尚不足 200 亿元，土
地收入占财政收入的
比例不到 1/20。由于
深圳区域面积较小，在

“无地可卖”的情况下，
深圳被迫发展以高新
技术和贸易为主的实
体产业，促成了经济的
转型。

——程国强（国务
院发展研究中心研究员）

奥巴马在其国情
咨文中强调美石油供
应的安全性，这就是经
济安全中的所谓供应
链安全。中国则更应
关注农产品的供应链
安全，一是黄豆等进口
依赖增大，二是国内市
场上猪羊肉等在仓储、
运输等供应环节投资
不足。能源方面同样
要关注供应链安全。

——巴曙松（经济
学家）

终 于 找 到“ 微 笑
哥”了，憨厚淳朴，一口
流利的普通话。他跟
我说了一句话我瞬间
无语了：你们别给我找
工作……流浪着都比
上 班 强 。 我 问 他 为
啥？他说他最穷的时
候还捡钱去西藏玩了
一 圈 …… 你 能 吗 ？
听完之后我觉得我才
是真的寂寞。

——孙旭（主持人）

栏目主持：武云溥

“假鸡蛋”不假不代表无害
■ 第三只眼

■ 时事漫画

无害
“注胶虾”

近日，天津市
民发现在天津水产
市场购买的大虾里
面被注入了明胶。
商贩们说，注入的
明胶属于国家允许
使用的食品添加剂，
吃后对人体无害。（2
月11日中央人民广
播电台）

漫画/吴之如

医院骗保，
漏洞在哪里？

原郑州市仁济肿瘤医院
(现改名为郑州和谐医院)与
参保人勾结，非法诈骗医保基
金。据初步调查，该院从2008
年到2011年涉嫌诈骗、违规案
件共28人次，但相关部门一直
未给出明确处理结果。一位
参与办案的公安干警说：“我
们一查很后怕，现在涉及医保
部门是不是包庇他们？是不
是内外勾结？恐怕再往下走
水很深。”(2月12日《新京报》）

是不是因为水很深才导
致了该医院的骗保行为，笔者
不敢妄加断言。但医院骗保
的事件这些年却屡见不鲜。2
月12日央视的《焦点访谈》报
道了哈尔滨阿继医院伪造病
人入院进行骗保的事件。此
前有广东省佛山市顺德区伦
教医院，动员本院职工、家属
突击看病，伪造病历，冲高医
院营业额和住院人数，以骗取
更 多 的 社 保 金 额 划 拨 的 事
例。此外还有广东省中山二
院 分 割 病 人 入 院 的 骗 保 行
为。相信这些暴露在媒体聚
光之下的，只是此类事件中的
冰山一角。

令人遗憾的是，对这些事
件的处理，后来似乎都流于形
式，其中对中山二院曾实施过
暂停医保合同的处罚，但结果
却是周围的居民感觉看病不
方便了。

为什么这种“骗保”事件
屡屡发生呢，笔者以为这是源
于当前的医保部门对此类事
件的事前监管和事后处理上
都缺乏严密的举措有关。

当前的医保机构对于医
疗机构的经济核算主要依据
医院提供的医疗文书和相关
的收据，而一般不对医院的实
际住院病人进行现场考察和
调研。这就为医院“骗保”留
下了比较宽松的空间。因为
病人的情况不具有可复制性，
医生说病人住院时病情很重，
那么在一般情况下事后很难
找到证据进行推翻。如此，把

“小病”诊断为“大病”，或者把
非住院病人诊断为住院病人，
在程序上比较容易。

与此同时，我们国家对医
院的“骗保”行为缺乏有针对
性的惩罚措施。医保中心对
医院采取的暂停“医保资格”
一类的惩罚措施，不但惩罚力
度有限，反而一些“无辜者”
（例如医院中循规蹈矩的医务
人员以及医院附近的病人）
受到牵连。如果医院的规模
比较大，在当地的医疗市场占
据的份额比较重，医保部门更
是连这样的惩戒也不会轻易
做出。

因此，破解此类事件的关
键是，医保部门走出事后审账
的管理模式。例如不定期到
医院了解医院的实际住院情
况，甚至直接和住院病人进行
沟通并留取病人的实时信息，
和医院的上报信息进行对比，
如果出入比较大，则进行必要的

“拒付”和罚款。同时，对发生
“骗保”行为的主要责任人实
施必要的刑事诉讼。打击医
院“骗保”需要动真格的才行。

□郑山海（医生）

政府部门不应只是草草宣布一个调查结果，而应拿出令人信服的解释，打消公众的疑虑和担忧。


